



Reporte de Prensa

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

Devolución de pasajes y trasbordo son las opciones para pasajeros de Amazonas

Las personas que hayan comprado tickets aéreos en aviones de Amazonas, cuya matrícula fue cancelada por la Dirección General de Aeronáutica Civil (DGAC), pueden pedir a esa aerolínea la devolución de su pasaje o su transporte en otra empresa de transporte aéreo, informó la Autoridad de Regulación y Fiscalización de Telecomunicaciones y Transportes (ATT)

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/devolucion-de-pasajes-y-trasbordo-son-las-opciones-para-pasajeros-de-amazonas_335272

Easba estima procesar 180.000 toneladas de caña de azúcar

El gerente general de la estatal Empresa Azucarera de San Buenaventura (Easba), Boris Alcaraz, informó el pasado viernes que el ingenio azucarero estatal del norte de La Paz, en la víspera, inició la zafra 2023 con la proyección de procesar 180.000 toneladas de caña de azúcar para la producción de más de 315.000 quintales de azúcar y 1,5 millones de litros de alcohol.

Fuente Original:<https://elmundo.com.bo/easba-estima-procesar-180-000-toneladas-de-cana-de-azucar/>

El precio del pollo y otros productos suben en mercados; bloqueos y un clima adverso son causantes, advierte la CAO

El precio del kilo de pollo ha subido en varios mercados del eje central del país donde este producto se compra entre Bs 15 y Bs 17,50. Desde la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) señalan que el costo está en función de la oferta y la demanda, además que "se han tenido bloqueos en las últimas semanas", lo que pudo provocar deficiencias en el normal abastecimiento en los centros de abastecimiento.

Fuente Original:<https://noticias.unitel.bo/economia/el-precio-del-pollo-y-otros-productos-suben-en-mercados-bloqueos-y-un-clima-adverso-son-causantes-advier-te-la-cao-YY8818661>

Trigo: con semillas antiguas y exceso de lluvia, rendimientos sólo llegan a 1,7 t/ha

Los productores de trigo de la zona de Cuatro Cañadas, Santa Cruz, reportaron a principios de junio lluvias de hasta 300 milímetros. Con la excesiva humedad, muchos perdieron sus cultivos, otros lograron cosechar, pero con rendimientos que no superan las 1,7 toneladas por hectárea.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230808/trigo-semillas-antiguas-exceso-lluvia-redimientos-solo-llegan-17-tha>

Heladas afectan al 70% de la producción de quinua en el altiplano Sur

Benjamín Huarachi, presidente del Consejo Regulador de la Denominación de Origen de la Quinua del Altiplano Sur, informó que las heladas en los municipios productores de Oruro y Potosí afectaron al 70 por ciento de las siembras del grano andino, y que lo poco cosechado solo sirvió para el consumo de las familias.

Fuente Original:<https://eju.tv/2023/08/heladas-afectan-al-70-de-la-produccion-de-quinua-en-el-altiplano-sur/>

Santa Cruz concentra el 91% de la caña de azúcar sembrada y La Paz el 2,5%

De cada 100 hectáreas de caña de azúcar sembradas en Bolivia, 91% están en Santa Cruz y solo 2,5% en La Paz. En ambos casos, se busca ampliar la superficie cultivada. En el caso paceño con la participación privada; y en el cruceño con acceso a mejor financiamiento.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impres-a/santa-cruz-concentra-el-91-de-la-cana-de-azucar-sembrada-y-la-paz-el-25_335108

Cae la producción de trigo y suben las importaciones y el contrabando de

harina

La producción de 310.000 toneladas de trigo en 2022 fue insuficiente para cubrir la demanda nacional estimada en 750.000 toneladas anuales, obligando a importar trigo en grano como harina, principalmente de Argentina, para generar el alimento esencial en la mesa diaria de los bolivianos: el pan.

Fuente Original:<https://asuntoscentrales.com/cae-la-produccion-de-trigo-y-suben-las-importaciones-y-el-contrabando-de-harina/>

BancoSol lanza su nuevo DPF que paga el 6% anual

El mes del aniversario de Bolivia, BancoSol lanzó el "DPF Sol Festivo", con una atractiva tasa de interés anual del 6%, que tiene como objetivo promover el ahorro, brindando rentabilidad y seguridad, adecuándose a las diferentes necesidades de los bolivianos y las bolivianas.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/financiero/2023/08/06/bancosol-lanza-su-nuevo-dpf-que-paga-el-6-anual/>

Startups del país empiezan a dejar huella en Latinoamérica

Cinco años atrás hubiera sido difícil ver con tanta claridad el enorme potencial que tienen las startups en Bolivia. Pero en este último lustro se dejaron atrás los emprendimientos individuales y surgió un ecosistema que "está tomando forma, consolidando cada día mejores prácticas e interrelacionamientos simbióticos", teniendo como objetivo el crecimiento de estas empresas emergentes.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/especiales/startups-del-pais-empiezan-a-dejar-huella-en-latinoamerica_335134

Del puesto de comida a la fábrica de papas precocidas, el salto de un emprendedor alteño

Vladimir Nina pertenece a una familia campesina, de productores de papa. Hace diez años, intentó retomar la actividad de sus padres y sembró en los terrenos de estos en la localidad paceña de Huarina, pero no le fue bien por falta de conocimiento. De vuelta a la ciudad, abrió un pequeño emprendimiento de comida callejera y, entonces, se dio cuenta de la necesidad que tienen estos negocios de papas para preparar sus platos, y de las dificultades que el aprovisionamiento de esta representa para ellos, pues necesitan almacenarla en importantes cantidades, sin contar con suficiente espacio para ello.

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20230805_del-puesto-de-comida-a-la-fabrica-de-papas-precocidas-el-salto-de-un-emprendedor-alteno.html

ECONOMÍA

Bolivia llega a su 198 aniversario con la inflación más baja en América del Sur y 4,2% de desocupación urbana

Bolivia llega a su 198 aniversario de independencia con una de las inflaciones más bajas (0,8%) de América del Sur a junio de este año y la disminución a 4,2% de la tasa de desocupación urbana a abril, destacó este sábado el presidente Luis Arce.

Fuente Original:<https://abi.bo/index.php/noticias/economia/40267-bolivia-llega-a-su-198-aniversario-con-la-inflacion-mas-baja-en-america-del-sur-y-4-2-de-desocupacion-urbana>

Al primer trimestre de 2023, la población ocupada en Bolivia es de 4,3 millones, según el INE

Durante el mes aniversario de Bolivia, el Instituto Nacional de Estadísticas (INE), brinda diversa información sobre el perfil socioeconómico del país. En esta oportunidad se hará foco en la población económica activa, en los sectores que más mano de obra ocupan y en el desempeño del comercio internacional boliviano.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/al-primer-trimestre-de-2023-la-poblacion-ocupada-en-bolivia-es-de-43-millones-segun-el-ine_335086

Bolivia posee un PIB nominal de \$us 44.315 millones y un PIB per cápita de \$us 3.691

De acuerdo con un informe del Instituto Nacional de Estadística (INE), por los 198 años de independencia nacional, hasta el 2022, Bolivia logró un Producto Interno Bruto (PIB) nominal de \$us 44.315 millones y \$us

3.691 de PIB per cápita.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/08/07/bolivia-posee-un-pib-nominal-de-us-44-315-millones-y-un-pib-per-capita-de-us-3-691/>

El país ahorrará cerca de \$us 3.000 millones en importaciones

Durante el mensaje presidencial, el presidente Luis Arce Catacora apuntó que Bolivia ahorrará cerca de \$us 3.000 millones en importaciones hacia el 2025, año en que se celebrará el Bicentenario de la independencia del país.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/08/07/el-pais-ahorrara-cerca-de-us-3-000-millones-en-importaciones/>

Una baja inflación y desocupación no son indicadores de recuperación económica

Ante el discurso del Gobierno de mostrar indicadores de una baja inflación y desocupación, los economistas señalan que estas cifras no muestran una recuperación económica, Bolivia sigue en crisis y una muestra de ello es la falta de dólares, la caída de las Reservas Internacionales Netas (RIN) y otra vez déficit fiscal.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/08/06/una-baja-inflacion-y-desocupacion-no-son-indicadores-de-recuperacion-economica/>

Claure cree que se debe aplicar gradualmente una devaluación, reducir el aparato estatal y bajar la subvención a los combustibles

Raúl Marcelo Claire Bedoya es, sin duda, el boliviano más global y mejor vinculado a los negocios de la historia. De hablar pausado y directo, el presidente del Club Bolívar conversó con Tuffí Aré, director de Asuntos Centrales, y en exclusiva para la revista Al Día de Bolivisión. Repasó uno a uno los temas clave de Bolivia, el país del que está cada vez más enamorado y comprometido a invertir recursos y conocimientos.

Fuente Original:<https://asuntoscentrales.com/claire-cree-que-se-debe-aplicar-gradualmente-una-devaluacion-reducir-el-aparato-estatal-y-bajar-la-subvencion-de-combustibles/>

Estudio muestra cohesión social y preocupación por la economía

Un 54% de bolivianos encuestados en el eje central ve una economía "muy débil", mientras que un 24% expresa una posición neutral sobre el tema y 22% advierte una economía fuerte, según el monitor de opinión pública de

Ipsos Ciesmori, correspondiente al segundo trimestre. Se trata de un estudio, que en esta entrega incorpora como novedad el Índice de Cohesión Social, es decir cuán unidos estamos, medible a partir de actitudes de los ciudadanos.

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20230806_estudio-muestra-cohesion-social-y-preocupacion-por-la-economia.html

YPFB descubre nuevo reservorio de gas que generará \$us 5 mil MM

La estatal YPFB, con las operaciones realizadas en el pozo Remanso-X1, descubrió un nuevo reservorio que generará al menos 5.000 millones de dólares en producción de gas. “El pozo se encuentra en pruebas de producción de condensado. Estos resultados permitirán catalogarlo como descubridor de un nuevo campo hidrocarburífero con recursos estimados en 0,7 TCF de gas y 52 millones de barriles de líquidos”, dijo ayer el presidente Luis Arce durante su discurso por los 198 años de Bolivia.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230807/ypfb-descubre-nuevo-reservorio-gas-que-generara-us-5-mil-mm>

La falta de insumos retrasa el avance del acceso al servicio de gas domiciliario

La falta de insumos dotados por Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) llegó a retrasar por más de un año y medio el acceso al servicio de gas en varios domicilios particulares del país. Las empresas instaladoras informaron que el problema se inició con la pandemia y que estos materiales recién comenzaron a entregarse, por lo que ya se trabaja en la reactivación de obras.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/impreso/la-falta-de-insumos-retrasa-el-avance-del-acceso-al-servicio-de-gas-domiciliario_335109

Bolivia recibió desembolsos de deuda por \$us 1.557 MM el primer semestre de 2023

En el primer semestre de este año, Bolivia recibió desembolsos de deuda por al menos 1.557 millones de dólares, de acuerdo a datos del Ministerio de Economía. De esta manera, la deuda pública se incrementó en casi un 4 por ciento, resaltando el aumento de la deuda interna.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230808/bolivia-recibio-desembolsos-deuda-us-1557-mm-primer-semester-2023>

Población demanda suspender trabajos en mina por contaminar

Representantes y líderes de 20 organizaciones y pueblos indígenas de la Amazonía han solicitado la inmediata paralización de las operaciones de la mina Alexander, situada en el Valle de Zongo, departamento de La Paz, debido a la creciente contaminación ambiental y el incumplimiento de la consulta previa a las comunidades locales por parte del empresario José Oscar Bellota.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/08/07/poblacion-demanda-suspender-trabajos-en-mina-por-contaminar/>

Ramil Silvestre: “En el Cerro Rico de Potosí se han registrado 133 hundimientos”

Ramil Silvestre, gerente regional Potosí, de la Corporación Minera de Bolivia (Comibol), precisó que el cuidado del Cerro Rico es responsabilidad principal de cinco instituciones como la Gobernación de Potosí, Universidad Tomás Frías, Comité Cívico Potosinista (Comcipo), la Federación de Cooperativas Mineras (Fedecomin) y la Comibol.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impres/ramil-silvestre-en-el-cerro-rico-de-potosi-se-han-registrado-133-hundimientos_335076

Gobierno garantiza comercio del pollo a Bs 15,50 el kilo

Según reporte de precios en el mercado interno, la carne de pollo es entregada por productores avícolas en Cochabamba a Bs 13,50 el kilo, por tanto el coste de comercialización en los centros de abasto no debe superar los Bs 15 a Bs 15,50, informó el ministro de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Néstor Huanca.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/08/07/gobierno-garantiza-comercio-del-pollo-a-bs-1550-el-kilo/>

Comunarios de Yapacaní queman vehículo dónde trasladaban carne de res robada

La noche de domingo comunarios de la zona de Central Moiler Avaroa (Yapacaní-Santa Cruz) detuvieron un vehículo que transportaba carne de res de la raza pardo que tendría un valor de unos Bs 4.500, misma que habría sido robada de uno de los predios de la zona.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/comunarios-de-yapacani-queman-vehiculo-donde-trasladaban-carne-de-res-robada_335207

FFAA reporta 8 militares fallecidos y 25 heridos en 6 meses de lucha contra el contrabando

Durante el primer semestre del 2023, 8 militares murieron en operaciones de lucha contra el contrabando y otros 25 terminaron heridos, de estos últimos 10 se encuentran con incapacidad permanente, informó el comandante en Jefe de las Fuerzas Armadas de Bolivia, general Hugo Arandia.

Fuente Original:<https://www.noticiasfides.com/nacional/seguridad/ffaa-reporta-8-militares-fallecidos-y-25-heridos-en-6-meses-de-lucha-contr-el-contrabando>

El 39% de los bolivianos es dueño de su vivienda, el 90% vive en casas de barrios abiertos y en su interior el piso que predomina es de cemento

Una encuesta de Captura Consulting describe el tipo de vivienda que tiene el boliviano. El tipo de material que predomina en su construcción. Si es dueño o alquila. Si usa garrafa o gas domiciliario

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/el-39-de-los-bolivianos-es-dueno-de-su-vivienda-el-90-vive-en-casas-de-barrios-abiertos-y-en-su-inte_335154

Ven retraso en obras de la pista de aterrizaje del aeropuerto para Potosí

El asambleísta Jaime Flores informa sobre la fiscalización sorpresa que realizó a los trabajos del aeropuerto. En la inspección, verificó que los trabajos en la pista de aterrizaje están paralizados por cerca de dos semanas por falta de la firma de una adenda por parte de la Gobernación.

Fuente Original:https://elpotosi.net/local/20230808_ven-retraso-en-obras-de-la-pista-de-aterrizaje-del-aeropuerto-para-potosi.html

Gobierno desembolsa Bs 1.450 millones de créditos SIBOLIVIA en beneficio de 10.829 unidades productivas del país

El Gobierno nacional desembolsó desde enero de 2021 hasta la fecha Bs 1.450 millones en beneficio de

10.829 unidades productivas en todo el país a través del Fideicomiso para la Reactivación y Desarrollo de la Industria Nacional (Firedin) con Sustitución de Importaciones (SIBOLIVIA).

Fuente Original:<https://abi.bo/index.php/noticias/feeds/36-notas/noticias/economia/40325-gobierno-desembolsa-bs-1-450-millones-de-creditos-sibolivia-en-beneficio-de-10-829-unidades-productivas-del-pais>

BDP inyecta Bs 3.584,1 millones a 54.474 unidades productivas de toda Bolivia

El Banco de Desarrollo Productivo (BDP) impulsa el desarrollo productivo y sostenible de Bolivia, con asistencia técnica y créditos directos por Bs 3.584,1 millones, en beneficio de 54.474 unidades productivas, informó el gerente general, Ariel Zabala.

Fuente Original:<https://abi.bo/index.php/noticias/economia/40263-bdp-inyecta-bs-3-584-1-millones-a-54-474-unidades-productivas-de-toda-bolivia>

Seprec registra una base empresarial de 370.639 empresas vigentes en el país

El Servicio Plurinacional de Registro de Comercio (Seprec), registró hasta la fecha una base empresarial de 370.639 empresas vigentes en todo el territorio nacional, que cuentan con su Matrícula de Comercio.

Fuente Original:<https://abi.bo/index.php/noticias/economia/40327-seprec-registra-una-base-empresarial-de-370-639-empresas-vigentes-en-el-pais>

CAO reclama al Gobierno mesas de trabajo para buscar la estabilidad de precios de productos en mercados

En los últimos días se ha reportado una subida de precios de distintos productos en los mercados del eje central del país. El kilo de pollo, por ejemplo, subió hasta Bs 17,50 cuando hace un par de semanas se comercializaba en Bs 13. En el ínterin de este panorama, la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) urgió al Gobierno la instalación de mesas de trabajo para buscar la estabilidad de precios de productos de la canasta familiar en los mercados.

Fuente Original:<https://noticias.unitel.bo/economia/cao-reclama-al-gobierno-mesas-de-trabajo-para-buscar-la-estabilidad-de-precios-de-productos-en-mercados-HY8818797>

El Bicentenario y los desafíos del Siglo XXI

Hemos celebrado los 198 años de fundación de la República de Bolivia y nos encaminamos hacia la conmemoración de nuestro Bicentenario de vida independiente. Sin embargo, no lo parece, con excepción de alguna mención retórica en algunos discursos, no existe un proyecto para esperar la celebración de los 200 años de Bolivia con una visión clara sobre el país que anhelamos, la integración de la nación boliviana o el progreso que necesitamos. Peor aún. No tenemos un proyecto compartido de país para el siglo XXI y corremos el riesgo de perder también este siglo.

Fuente Original: https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/el-bicentenario-y-los-desafios-del-siglo-xxi_335235

Convocan a las tres fuerzas políticas de la ALP para consensuar ley de elecciones judiciales

El presidente de la Cámara de Senadores, Andrónico Rodríguez, afirmó ayer que se convocó a las tres fuerzas políticas de la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) -Comunidad Ciudadana, Creemos y el Movimiento Al Socialismo- a una reunión para mañana, martes, con el fin de buscar una solución y consensuar la ley de elecciones judiciales.

Fuente Original: <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/convocan-fuerzas-politicas-alp-consensuar-ley-elecciones-judiciales/20230806234700916396.html>

POLÍTICA

Cumbre de la Amazonía: Luis Arce llega a Brasil y prepara encuentro con Lula

El presidente del Estado, Luis Arce Catacora, arribó este martes, 8 de agosto a la Cumbre de la Amazonía, celebrada en la ciudad de Belém, en la República Federativa de Brasil. A su llegada, el mandatario boliviano fue recibido por una delegación de autoridades bolivianas, encabezada por el canciller Rogelio Mayta, el viceministro de Relaciones Exteriores Freddy Mamani, y el ministro de Medio Ambiente y Agua Rubén Méndez.

Fuente Original: https://eldeber.com.bo/pais/cumbre-de-la-amazonia-luis-arce-llega-a-brasil-y-prepara-encuentro-con-lula_335276

Arce va a la Cumbre de la Amazonía; debatirán sobre narcotráfico, deforestación y minería

El presidente Luis Arce se trasladó, este lunes, a Brasil para participar en la Cumbre de la Amazonía, que se celebrará hoy y mañana la ciudad de Belém. "Debemos consolidar acciones integradas y sostenibles de cooperación transfronteriza para preservar nuestra región amazónica", escribió el Mandatario en redes sociales.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/presidente-boliviano-arce-viaja-brasil-participar-cumbre-amazonia/20230808090446916468.html>

Luis Arce recurre otra vez al discurso del 'golpe', pero sin mencionar el 2019

El presidente Luis Arce, en su discurso por el aniversario de las Fuerzas Armadas (FF AA), recurrió otra vez a la teoría de tentativas golpistas. Aseguró que en los últimos años hubo tres intentos: en 2008, 2009 y 2022. También habló de los hechos de 2019, pero sin mencionar que en esa fecha hubo aprestos de golpe de Estado.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/luis-arce-recurre-otra-vez-al-discurso-del-golpe-pero-sin-mencionar-el-2019_335230

Arce insta a las FFAA a "proteger recursos naturales"

Durante la Parada Militar de ayer en Tarija, por la efeméride 198 de la independencia del país y de las Fuerzas Armadas (FFAA), el 7 de agosto, el presidente de Bolivia, Luis Arce, instó a los militares a que "protejan los recursos naturales", puesto que generan "apetitos externos". Además, destacó la labor que la institución realiza en la "lucha contra el contrabando".

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/arce-insta-ffaa-proteger-recursos-naturales/20230807222819916452.html>

El discurso de Arce: la 'segunda independencia' y superar los males como la corrupción y el narcotráfico

El presidente Luis Arce brindó este domingo su mensaje a Bolivia por sus 198 aniversario, en un discurso donde destacó la lucha independentista y la Revolución Democrática y Cultural, pero también enfatizó su visión a futuro con lo que denominó la "segunda y definitiva independencia" y superar los males y enemigos como la corrupción y el narcotráfico.

Fuente Original: <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230806/discurso-arce-segunda-independencia-superar-males-como-corrupcion>

Arce llama a las Fuerzas Armadas a defender los recursos naturales de 'apetitos externos'

En el día de la Parada Militar, el presidente Luis Arce destacó la tarea de las Fuerzas Armadas en tareas como la lucha contra el contrabando, pero además llamó a los militares a defender los recursos naturales de Bolivia, puesto que generan "apetitos extranjeros".

Fuente Original: <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/arce-llama-fuerzas-armadas-defender-recursos-naturales-apetitos-externos/20230807141818916420.html>

Oposición ve que Bolivia cumple aniversario en una crisis de credibilidad y confianza

La oposición política apuntó contra el mensaje presidencial por no reconocer que el aniversario patrio encuentra a Bolivia en una "tremenda crisis" de credibilidad y confianza por el tema del narcotráfico y corrupción en las instituciones públicas.

Fuente Original: <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/oposicion-ve-que-bolivia-cumple-aniversario-tesis-credibilidad-confianza/20230806125751916378.html>

Tuto: Arce confesó que fue un mal ministro y como presidente no tiene respuestas

El expresidente Jorge Tuto Quiroga dijo este domingo que el presidente Luis Arce para demostrar que tiene mejores cifras que el gobierno de Evo Morales, tuvo que confesar que fue un mal ministro de Economía y que como presidente del Estado no tiene respuestas a los grandes problemas como el narcotráfico, corrupción y justicia.

Fuente Original: <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230806/tuto-arce-confeso-que-fue-mal-ministro-como-presidente-no-tiene-respuestas>

En una carta por el 6 de Agosto, Camacho replantea trabajar por la unidad, la democracia y el federalismo

En el acto del "Iza de la bandera tricolor" en la Plaza de Armas 24 de Septiembre, el presidente de la Asamblea Legislativa Departamental (ALD), Zvonko Matkovic, leyó la carta del gobernador cruceño, Luis Fernando Camacho.

Fuente Original: <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230806/carta-6-agosto-camacho-replantea-trabajar-unidad-democracia-federalismo>

Evo: "Si hubo más remesas quiere decir que mucha gente está abandonando Bolivia (...) eso no es buena economía", esta y otras críticas a Arce

El presidente Luis Arce emitió durante este fin de semana dos mensajes en conmemoración por los 198 años de la independencia de Bolivia, que generaron una serie de críticas entre sus adversarios políticos que no se ahorraron los adjetivos.

Fuente Original: <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230806/evo-si-hubo-mas-remesas-quiere-decir-que-mucha-gente-esta-abandonando>

Arce reconoce que las elecciones judiciales no cambiarán los problemas de la justicia, pero pide a la ALP garantizar su realización

El presidente del Estado, Luis Arce, en su discurso por el 6 de agosto, reconoció que las elecciones judiciales no cambiarán los problemas estructurales de la justicia; sin embargo, exhortó a la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) a garantizar su realización.

Fuente Original: <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230806/arce-reconoce-que-elecciones-judiciales-no-cambiaran-problemas-justicia>

Choquehuanca, senadores y diputados, y jefes de bancada buscan consenso sobre judiciales

El vicepresidente David Choquehuanca, los presidentes de Senadores y Diputados, Andrónico Rodríguez y Jerges Mercado, respectivamente, y las jefaturas de bancada buscan consensos sobre las elecciones judiciales.

Fuente Original: <https://www.la-razon.com/nacional/2023/08/08/choquehuanca-senadores-y-diputados-y-jefes-de-bancada-buscan-consenso-sobre-judiciales/>

Senadoras Salame y Arce plantean recorrer la vacación judicial para que la

elección de magistrados sea en diciembre

El proyecto de ley que presentaron las senadoras Silvia Salame y Patricia Arce de la Comisión Mixta de Constitución, para la preselección de candidatas y candidatos al Órgano Judicial, plantea, de manera excepcional, recorrer la vacación judicial de la gestión 2023 para enero de 2024 y así dar un poco más de tiempo para realizar las elecciones judiciales.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/senadoras-salame-y-arce-plantean-recorrer-la-vacacion-judicial-para-que-la-eleccion-de-magistrados-s_335191

Fuerzas Armadas crearán un “departamento de ciberdefensa”

El comandante en jefe de las Fuerzas Armadas, general Eduardo Arandia, informó ayer que prevén la creación de un “departamento de ciberdefensa”, con la finalidad de “combatir los ataques cibernéticos” y el creciente uso del internet y de las redes sociales.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/fuerzas-armadas-crearan-departamento-ciberdefensa/20230807222940916454.html>

OTROS

Policía argentina decomisa 25 kilos de cocaína provenientes de Bolivia y Perú

El Ministerio de Seguridad de Argentina informó el lunes, 7 de agosto, que la Policía Federal de Salta logró desarticular una organización criminal que ingresaba cocaína desde Bolivia y Perú hacia ese país. En el operativo se incautaron más de 25 kilos de cocaína y dos personas quedaron arrestadas.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/policia-argentina-decomisa-25-kilos-de-cocaina-provenientes-de-bolivia-y-peru_335256

El viceministro Aguilera admite que desconoce si Maset salió del país

El viceministro de Régimen Interior, general Jhonny Aguilera, admitió ayer (lunes 7) en Uruguay que desconocen si el narcotraficante Sebastián Enrique Maset Cabrera se encuentra en territorio nacional o huyó del país. “No tenemos una información que nos permita establecer el paradero (del uruguayo). Sin embargo, por lo que corresponde a Bolivia, la persecución es incesante. Si es que el sujeto está en Bolivia, va a ser encontrado, y si se encuentra fuera, con la cooperación internacional también lo vamos a hallar”, indicó Aguilera a los medios uruguayos, luego de un encuentro que sostuvo con el ministro del Interior de Uruguay,

Luis Alberto Heber.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/el-vice-ministro-aguilera-admite-que-desconoce-si-marset-salio-del-pais_335228

EDITORIALES

Petrobras alista perforación en el sur del país; surgen críticas ambientalistas

El proyecto exploratorio Domo Oso X3, situado en la provincia O'Connor (Tarija), ya genera controversia tras el reciente anuncio de la transnacional Petrobras de retomar el trámite de la licencia ambiental y autorización para la perforación.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impres/petrobras-alista-perforacion-en-el-sur-del-pais-surgen-criticas-ambientalistas_335155

El discurso de Arce

Cuarenta y ocho horas después de celebrar mil días como presidente del Estado, Luis Arce Catacora emitió su tercer discurso ante la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP), en la conmemoración del 198 aniversario de fundación de la Patria.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impres/el-discurso-de-arce_335166

El discurso de Arce y los verdaderos desafíos del país

El presidente Luis Arce dio un discurso por el 198 aniversario de la creación de Bolivia que menciona varios tópicos, pero que se centró en varios aspectos de la economía. Ello no sorprende ya que sus habilidades para el manejo de la misma fueron el principal motivo para que Evo Morales lo designara como candidato en 2020.

Fuente Original:<https://www.brujuladigital.net/economia/opinionel-discurso-de-arce-y-los-verdaderos-desafios-del-pais>

Lo que el país espera y necesita

Bolivia conmemoró 198 años de independencia. Se espera que el Bicentenario llegue a un país reconciliado y con mayor calidad de vida. Sin embargo, esa condición requiere de un trabajo previo, de avanzar con rumbo claro que, por ahora, no es el adecuado. En las fiestas patrias se esperaba una visión presidencial más ajustada

a la realidad, más empática y menos triunfalista cuando hay tanto por reparar.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/lo-que-el-pais-espera-y-necesita_335232

El previsible mensaje presidencial

En su mensaje al país por el día de la patria, el presidente del Estado dijo lo que se preveía que iba a decir y calló lo que también se daba por hecho que callaría. Probablemente no sea su mejor discurso y pase más bien a convertirse en uno de los mensajes presidenciales más insípidos de los últimos tiempos.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230807/editorial/previsible-mensaje-presidencial>

6 de agosto 2023, con crisis política y económica

El Acta de la Independencia de las Provincias del Alto Perú fue redactado con la presencia de 7 representantes de Charcas, 14 de Potosí, 12 de La Paz, 13 de Cochabamba y 2 de Santa Cruz, en un Congreso en Sucre, el 6 de agosto de 1825, para dar libertad a las y los bolivianos. En honor al Libertador se decidió establecer el nombre de República Bolívar. Después, en octubre de ese año, el diputado potosino Manuel Martín Cruz dijo que, si de Rómulo viene Roma, de Bolívar vendrá Bolivia.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/08/08/6-de-agosto-2023-con-crisis-politica-y-economica/>

Reconciliación nacional

Luis Arce y David Choquehuanca deben gobernar para todos los bolivianos, corregir los errores del pasado inmediato, buscar la reconciliación nacional y terminar con la polarización y división entre los bolivianos. Nunca es tarde para exigir la pacificación y la convivencia y la ciudadana espera una actitud constructiva, abierta y concertadora de nuestras autoridades, nacionales y departamentales, para resolver los grandes problemas que han explotado en Bolivia.

Fuente Original:https://correodelsur.com/opinion/20230807_reconciliacion-nacional.html

Más allá del litio

Con el mismo título, Armando Ortuño (La Razón 29-07-23) plantea salir de la visión coyuntural de la captación de divisas, con alternativas novedosas y realistas, antes que por la venta del litio, y plantea hacer de este emprendimiento un puntal del desarrollo, si no nacional, por lo menos regional.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/voces/2023/08/08/mas-alla-del-litio-2/>

Vendo Yuanes bendecidos por Mao

Algunos años atrás, tuve la suerte de visitar Pekin invitado por una universidad China. Mi estadía en gigante asiático fue una experiencia fabulosa en muchos sentidos. Todo el santo día tenía un estudiante chino, que hablaba o español o inglés, que hacía mi cotidiano, en las calles y la universidad, muy llevadero, pero a cierta altura de mi estadía quise sentir la nueva China capitalista e ir de compras a los famosos mercados de la seda que, en la época, era el eufemismo para denominar unos khatus populares muy simpáticos donde uno podía comprar absolutamente de todo, desde un reloj Rolex (o Lolex como dicen ellos) o un Patek Philippe, hasta finas camisas de seda, por supuesto, todo falso pero de muy buena calidad.

Fuente Original:<https://www.noticiasfides.com/opinion/vendo-yuanes-bendecidos-por-mao>

Transacciones instantáneas para una economía global

Para cualquier empresa que se plantee crecer, la opción a la internacionalización se presenta prácticamente como un requisito indispensable, sobre todo cuando hablamos de mercados locales de tamaño mediano o pequeño. Además de incrementar las ventas, constituye un modo de diversificar los riesgos e introduce un incentivo muy importante para mejorar la calidad de los productos y servicios e impulsar la innovación en todos los procesos. El corolario, por tanto, es que la internacionalización es un factor crucial para mejorar la competitividad de las empresas.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/financiero/2023/08/06/transacciones-instantaneas-para-una-economia-global/>

¿Cuándo delinquen las empresas?

Ya no es cierto aquello de que "Los delitos son personalísimos". Ahora en Bolivia las empresas pueden delinquir. Las responsabilidades penales de las empresas son atribuibles a los siguientes delitos (Ley 1390 art. 23 ter) : Legitimación de Ganancias Ilícitas; Enriquecimiento Ilícito; Cohecho Activo; Contratos Lesivos al Estado; Incumplimiento de Contrato, y Sociedades o Asociaciones Ficticias o Simuladas.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/opinion/cuando-delinquen-las-empresas_335104

La nueva ruta del Potosí

El litio es la fuente de energía de la cuarta revolución industrial. Toda revolución científico-tecnológica requiere una fuente de energía abundante y predominante que acompañe las transformaciones productivas que de ella emane. El litio será para la economía mundial en lo venidero, lo que el carbón fue en el siglo XIX y el petróleo en

el siglo XX. La energía del siglo XXI requiere acumularse a mayor capacidad, en menor espacio y debe ser además ligera para facilitar su transporte. Esos atributos físico-químicos los cumple el litio a cabalidad sin un sustituto cercano.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/la-nueva-ruta-del-potosi_334897

Transformación digital: ¿Cambiar cultura o contratar?

El nuevo mantra empresarial es: "transformación", una frase corta que cobra sentido si se quiere cambiar la manera tradicional de hacer las cosas pensando en los clientes. Cuando en esta transformación se hace uso de las nuevas tecnologías, se dice que es una transformación digital. Una transformación que hoy muchas empresas y organizaciones están buscando para mejorar la eficiencia, la innovación y la experiencia del cliente, permitiendo que las organizaciones se mantengan competitivas y preparadas para afrontar nuevos retos en el mercado.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/opinion/jorge-velasco/transformacion-digital-cambiar-cultura-contratar/20230804214738916289.html>

Las últimas acciones sobre la minería

La minería, como actividad económica, genera ganancias pero, al mismo tiempo, depreda el medio ambiente. Esta verdad de Perogrullo suele pasar inadvertida en lugares en los que la minería es una actividad secular y, por lo mismo, forma parte de la vida de las personas, como ocurre en varias localidades de los departamentos de Oruro y Potosí.

Fuente Original:https://correodelsur.com/opinion/20230807_las-ultimas-acciones-sobre-la-mineria.html

Bolivia pone sus esperanzas en el litio

El reciente informe de la CEPAL "Extracción e industrialización del litio: Oportunidades y desafíos para América Latina y el Caribe" señala que "la producción de litio se concentra en cuatro países: Australia, Chile, China y Argentina, a los que, en 2021, correspondió más del 96% de la producción mundial".

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/08/06/bolivia-pone-sus-esperanzas-en-el-litio/>

Bolivia avanza hacia los BRICS

El anuncio realizado por el ministro de Relaciones Exteriores, Rogelio Mayta, sobre la invitación al presidente de Estado, Luis Arce para participar de la 15ª Cumbre de los BRICS, que se realizará entre los días 24 y 26 de

agosto próximos en Johannesburgo, Sudáfrica, representa un acontecimiento fundamental para Bolivia. Y más aún cuando la máxima autoridad de la Cancillería del Estado, confirmó que la invitación fue aceptada por el presidente Arce, quien estará presente en el diálogo con los jefes de Estado de Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/politico/2023/08/06/bolivia-avanza-hacia-los-brics/>

Incentivo para el comercio formal de importación

La Asamblea Legislativa Plurinacional tiene competencia para crear o modificar impuestos por iniciativa del Órgano Ejecutivo, pudiendo desarrollar diferentes medidas económicas orientadas a la sustitución de las actuales políticas de importación, por una política de incentivo, fomento y promoción al comercio formal en las importaciones, para la lucha contra el contrabando. Por ello tiene la obligación de considerar la Propuesta de Proyecto de Ley que le planteamos, con el objetivo de fomentar el comercio formal de importación, especialmente para mercancías de bajo valor, buscando combatir el contrabando. Se lo puede hacer mediante el establecimiento de un incentivo, en forma de Arancel Cero al pago del Impuesto sobre el Valor Agregado (IVA), el que se sustituiría por un Arancel Especial del 3% para aquellos importadores habituales o no habituales que utilicen el Despacho de Importación de Menor Cuantía, que es el procedimiento mediante el cual los propietarios de mercancías pueden realizar de manera directa el Despacho Aduanero de Importación, sin la necesidad de contratar una Agencia Despachante de Aduanas. Se aplicaría a mercancías que sean trasladadas de forma peatonal, por medios de transporte terrestre, aéreos o fluvial, cuyo valor no exceda los 35.000 \$us, sin restricción de periodicidad, promoviendo la legalidad en las importaciones y estimulando el crecimiento económico mediante el comercio transparente y legítimo.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/porta/2023/08/07/incentivo-para-el-comercio-formal-de-importacion/>

Sentencia de la CAN: ¿A quién le dicen “Papá Estado”?

El Tribunal de Justicia de la Comunidad Andina de Naciones (CAN) emitió una sentencia disponiendo que Bolivia debe cesar con el cobro diferenciado de combustible entre transportistas nacionales y extranjeros, porque ello vulnera los principios de no discriminación, trato nacional y libre competencia.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/porta/2023/08/08/sentencia-de-la-can-a-quien-le-dicen-papa-estado/>

La vacunación contra el covid-19 supera las 16 millones de dosis aplicadas en Bolivia

El Ministerio de Salud y Deportes informó el lunes, 7 de agosto, que, hasta la fecha, se han administrado un total de 16.020.971 dosis de vacunas contra el Covid- 19 en todo el territorio nacional. Este número abarca una variedad de dosis, incluyendo la primera, segunda, tercera, dosis única y cuarta dosis, y ha sido aplicado en distintos grupos etarios utilizando las vacunas Sputnik V, AstraZeneca, Sinopharm, Pfizer y Janssen.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/la-vacunacion-contra-el-covid-19-supera-las-16-millones-de-dosis-aplicadas-en-bolivia_335252

